

Por Don Gual

Inf, enero 25/948

LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL

La bala que mató al Archiduque Fernando de Austria, en el hasta entonces poco conocido Sarajevo, prendió la chispa de la guerra mundial. Aunque han transcurrido treinta y cuatro años de aquel acontecimiento trágico, muchos de mis lectores cincuentones recordarán los sucesos que se desarrollaron inmediatamente. Europa se dividió en dos bandos: Los aliados que eran los ingleses, los franceses, los rusos, los rumanos, los belgas, los montenegrinos, los serbios, las colonias británicas; y los poderes centrales: el imperio alemán y el imperio austro húngaro, cuyos tronos ocupaban el conspicuo Guillermo de Hohenzollern y el ya muy anciano Francisco José, que ostentaba también el título de Rey de Bohemia. Se les unió el reino de Bulgaria, dividiendo los Balkanes. Japón al unirse a los aliados (esto parece un sueño, cuando se piensa en lo que ocurrió en la reciente guerra mundial) hace intercontinental la temida conflagración. El reino de Italia que con Alemania y Austria-Hungría formaban la Triple Entente, se "raja" en el "último tren" uniéndose a los aliados que al final también obtuvieron la ayuda del poderoso Tío Sam, y algunas naciones americanas, como la pequeña Cuba, entre otras. Permanecieron neutrales en Europa, España, Holanda, Dinamarca, Noruega, Suecia, Portugal, Suiza.

Los nombres de monarcas como Francisco José, Guillermo II, Carol (abuelo del amante de Magda Lupescu), Nicolás II el de Rusia, su tocayo el de Montenegro, Pedro, Alejandro, Enver, Pashá; presidentes como Woodrow Wilson, Raymond Poincaré Carruza... Generales como Lord Kitchener, Pershing, Botha, Joffre, Gallieni, Petain, Von Kruck, Vonder Goltz, el ruso Brusiloff, Von Hindenburg, el general Sir Horace Smith-Dorrien, políticos como Clemenceau, Von Beltmann-Holweg, llenaba las primeras planas de los diarios, dando cuenta de la guerra europea y el conflicto yankee-mexicano.

Ese año cae el sanguinario Victoriano Huerta, y en México se producen dos presidencias: la de Venustiano Carranza, en Veracruz y la de Pablo González en Pachuca. Las relaciones entre el Tío Sam y México se hacen cada día más tirantes. Los cuatro jinetes fatídicos cabalgan sobre los desolados campos de Europa, inspirando a mi viejo amigo Blasco Ibáñez, para escribir su famoso libro. Aquella lucha nos pareció el principio del final del mundo, por-

que no presentíamos la segunda guerra mundial, con sus bombardeos y la bomba atómica.

SENSIBLES BAJAS

Durante el año 1914, Cuba perdió un grupo grande de conocidos ciudadanos como el doctor Luis Fortún; el doctor Lincoln de Zayas; el general Maximiliano Ramos de Camagiñey; el Gobernador y coronel Indalecio Sobrado de Pinar del Río; el General José de Jesús Manteagudo Consuegra; el General Jesús Rodríguez; el general Julián Betancourt; el patriota Padre Jesús Doval; el eximio Don Antonio Govín y Torres; el diplomático Don Antonio Carrillo de Albornoz; el general Pedro Pérez; el insigne patriota Don Salvador Cisneros Betancourt, ex presidente de Cuba Libre en las dos guerras de liberación; el chispeante Eugenio de Santa Cruz (padre del actual conde de Jaruco), que hizo famoso el pseudónimo de "Mateo Alvarez de Garnier"; el empresario Eusebio Azcue, marido de la inolvidable tiple Lola López; el obispo Zubizarreta de Camagiñey; el litógrafo Don Rosendo Fernández; también fallecieron ese año el Papa Pío X; el gran intelectual francés Paul Deroulde; el gran poeta provenzal Mistral, que hizo mundialmente famosa su "Mirella"; el Emperador de Abisinia: Menelik; la gran actriz María Tubau, quien como su parienta y tocaya era muy conocida de nuestro público; Lord Roberts, el general británico que previó el conflicto europeo; el arrojado aviador francés M. Garros; el ex presidente Sáenz Peña, de la Argentina; Jules Claretie, el muy leído autor de "Monsieur le Ministre", "La Divette" y "La Vie a Paris"; el Cardenal Rompolla.

OTROS ACONTECIMIENTOS MUNDIALES

El flamante monarca heleno, Jorge se caas con la princesa Elizabeth de Rumania, los nuevos reyes de Albania (él era Guillermo de Wied) ve su endeble trono en peligro, Teodoro Roosevelt se enfrenta con Woodrow Wilson. Otro Wilson, que representa al Tío Sam en el lío con México "da carreras". El Príncipe Louis Alexander de Battenberg (padre de la entonces reina Ena de España) renuncia a su puesto oficial, y luego se vuelve Mountbatten; Juan Isidro Jiménez ocupa la silla presidencial de Santo Domingo; el Rey Pedro de Servia, ya anciano, renuncia en favor de su heredero, Alejandro; Don Francisco Carvajal toma el timón del turbulento México; el Pres. Bordas de Santo Domingo, se erige en dictador al sustituir al Rev. Noel; los alemanes violan el Principado de Luxemburgo; M.



1

2

79

Cambon el representante galo en Berlín sale de allí, más que "apuradito"; Colombia elige un señor Concha para la presidencia; el Gobernador Tener (un gigantón a quien conocí en New York, durante un mitin republicano) es nombrado Presidente de la Liga Nacional de Baseball; Jacinto Benavente estrena, con clamoroso éxito, su drama "Celia en los Infiernos"; a Don Alfonso XIII lo hacen aleneista de la Hispano-Americana de Washington; absuelven al milionario Harry Thaw, que mató a su paisano el gran arquitecto yankee, Stanford White, por los encantos de la bailarina Evelyn Nesbitt (¡chenche la femme toujours!); Pancho Villa escandaliza al mundo con sus violencias; el famoso lienzo de Leonardo da Vinci (La Gioconda) es devuelto al Louvre, con el mismo misterio con que fué robado; estrenan en Madrid los comediógrafos cubanos (Alfonso Hernández Catá y Alberto Insúa) su obra "En Familia"; nombran al General Geetzels, gobernador de la Zona de Panamá; José Raúl Capablanca, el insigne ajedrecista cubano, triunfa en el torneo de San Petersburgo (luego Petrograd y ahora Leningrado); el gran deportista cubano Capitán Enrique J. Connill Refecas, lanza sus motores de aeroplanos, que luego utilizan los aliados; la Universidad de Columbia (King College of New York) declara Profesor Emeritus al médico cubano Aristides Agramonte; Cuba envía a Portugal al Comandante Luis Rodolfo Miranda, como Encargado de Negocios en Lisboa; Benedicto XV sube al trono de San Pedro, por la muerte de Pio X; el Boston Nacional gana la Serie Mundial; el cine empieza a hacerse importante, y los estudios de New York miran hacia Hollywood; matan al General Uribe en Colombia.

ALGUNOS ACONTECIMIENTOS NACIONALES

Se celebra la causa del homicidio del General Armando de Jesús Riva, Jefe de la Policía (junio 1913) y aparecen complicados el Gobernador de la Habana (Coronel Ernesto Asbert y Díaz), un Senador (Vidal Morales), un representante a la Cámara (Eugenio Arias), y un capitán de la policía (Campiña). Eran los magistrados Picabia, Francisco (Don Pancho) de la Torre, Demestre, Avellanal, Gutiérrez Quiroz, Cabarroca y Travieso. También intervienen los doctores Figueredo, Laredo Bru (quien llegó a ser presidente de Cuba, cuando depusieron al doctor Gómez Arias), Melgares, Enrique Roig, Carlos Alzugaray, Fernando de Fuentes, An-

tonio González Solar y otros. El General José Miguel Gómez a su vuelta de Europa, visita a los acusados Asbert y Arias en la prisión. La oposición baraja los nombres de varios cubanos ilustres, para sustituir en 1919 al General Menocal; José Miguel Gómez, Eusebio Hernández, Alfredo Zayas, Pino Guerra, Carlos García Vélez... Ramiro Hernández Portela (hoy ministro en Sur América) es nombrado Introdutor de Embajadores y Jefe del Protocolo, sustituyendo al recién fallecido Carrillo de Albornoz. Don Julio de Cárdenas es nombrado Fiscal del Tribunal Supremo. Jaime Valls, Enrique García Cabrera y Armando R. Maribona ganan los tres primeros premios en el Concurso de Carteles Anunciadores que auspiciaba "Chocolates la Estrella". Don Isidro Corso Príncipe lanza su libro "Entre Sorbo y Sorbo". Don Manuel Márquez Sterling se retira de la diplomacia para dirigir el diario "Heraldo de Cuba" órgano de la oposición. Don Armando Godoy el poeta, es nombrado presidente del Banco Territorial, "trocando el oro del sonido por el sonido del oro". El Comandante Lorenzo del Portillo (el popular "Portillito" de la Acera del Louvre) gana un viaje gratis a New York y al Niágara al triunfar en un concurso del semanario "Gráfico". El Capitán Nicolás Herrera (Colín) lanza su sortija de identificación, para las Fuerzas Armadas; Antonio Giraudiere es enviado por el presidente Menocal a la India para hacer estudios sobre la importación del yute en Cuba, y su uso en los envases de azúcar. El viaje de nuestra unidad naval "Patria" fué tema de danzones, y hasta de una ópera en el teatro Alhambra. Sam... el crítico deportivo del N. Y. Journal visita a la Habana, y hace grandes elogios del pelotero cubano. Se celebran las regatas de remos en nuestra bahía, entre las tripulaciones del "Cuba", y el crucero sueco "Fylgia". El General Menocal y su esposa con la Alcaldesa Freyre reparten juguetes a los niños pobres en el Parque Central. La mascarilla de Napoleón Bonaparte, aparece en Cuba. Se gestiona que el gobierno cubano la adquiera por diez mil pesos, con destino al Museo Nacional. El Coronel Cosme de la Torriente renuncia a la cartera de Estado y el Presiden-



te Menocal nombra al doctor Pablo Desvernine Galdós. Nombran Presidente de la Comisión de Reformas Sociales. Al doctor Francisco Carrera Jústiz. El doctor Evelio Rodríguez Landián es elegido para presidente del Ateneo y Círculo de la Habana. Max Henríquez Ureña, es nombrado director de esa benemérita asociación, hoy tan olvidada. Gustavo Sánchez Galarraga estrena "La Vida Falsa". La Sociedad Económica "homenajea" al ilustre publicista y patriota doctor Raimundo Cabrera. En una tarde inolvidable nos lee el General Miró su nuevo libro "El Pacífico". (Recuerdo esa tarde allí en casa del viejo guerrero, a Pepe Benítez, Leopoldo Fernández Ros, a Costantino Cabal y otros conocidos periodistas. Nos visita don Querido Moreno de México. El Gobierno alemán envía a Von Verdy du Vernois, como Ministro en la Habana. El Casino Alemán celebró una gran fiesta en su honor, presidida por el inolvidable Herman Upmann. El doctor Fco. Carrera Jústiz es "homenajeado". (Guardo una foto de ese día en que se distinguen a Rafael Montoro, Cristóbal de la Guardia, Alberto de Córdova, Antónico la Guardia, Leopoldo Bernal, Pepe Capmany, Juan Antiga, Ramiro Capablanca, Laudermann, Calzadilla, Ed. Salazar. Vuelve a Cuba el brillante literato y cónsul, José Antonio Ramos. También de visita regresa de Madrid, el ex Director de "El Fígaro" (M. S. Pichardo). Don Pedro Bustillo ocupa el cargo de Gobernador de la Habana. Max Henríquez, desde la tribuna ateneísta hace un cálido elogio del bardo Diego Vicente Tejera (el poeta de "La Hama-ca" y abuelo del travieso "Dieguito"). Se celebra una exposición agrícola con discurso del General Emilio Núñez, Secretario de Agricultura, Comercio y Trabajo. El doctor Pepe Alemán lanza su libro "Médicos en Solfa". Se celebra un Congreso Médico. Enrique Soler y Baró, miembro de la vieja aristocracia colonial y hermano de los Condes de la Diana, es nombrado Introdutor de Ministros, por el General Menocal. Don Ignacio Ramírez entra en la Cámara.

RECUERDOS DE SOCIEDAD

Se casan el Capitán Ovidio Ortega y Teté Chomat, en el templo del Angel. Margarita Hernández con Humberto Fonts López. An-

drés Laguardia y Graciella Valdospino en el Angel. Nelly Desvernine y Alfredo Lombard Sánchez en Belén, con el Presidente Menocal y el Canciller Desvernine de testigos. Armando F. Pella Rigau y Carmen Santamarina en Belén. Carmelina Guzmán con Eduardo Alfonso. Eugenia Ovies Cantero, con Ricardo Veranes, en Belén. Teté Rivero Alonso y René Ferrán Ojea en Belén. Natalia Sousa y Fernando Jiménez en el Vedado. Joaquín Demestre y Julia Perera, en Belén. Enrique Hamuel Aguilera con Elisa Erdmann en el Angel.

En el Miramar Garden, que seguía siendo el rendez-vous de la gente bien (con Fonta y todo), baila todas las noches una linda americana llamada Miss La Dae. Miguel Mendoza introduce algunos bailes nuevos, entre la "élite". Rafael Blanco presenta una nueva exposición de caricaturas personales, ratificando su reputación de primer caricaturista de Cuba.

Ese año fui invitado por mis amigos que estudiaban medicina a un cordialísimo ágape, donde recuerdo haber comido cerca de profesores y estudiantes como Arturo Aballí, Armando de Córdova, Aristides Agramonte, Raimundo y Rafael Menocal, Federico Grande Rossi, Pepe Valdés Anciano, Clemente Inclán, Rafael Ortiz Casanova, Pepe Ramírez de Olivella, Angelito (¡hijo mío!) Vieta Barahona, Gabriel Casuso Roque, Stincer, Gonzalito Aróstegui, Pardo, Pérez Maribona, Ferrán, Cenjudo, López Silvero, Delio Núñez Mesa, "Che" Font, Armando Char-diet, Costales Latatú, (Manolo) Ibarra y otros "pichones de galenos".

Regino de Truffin, al abandonar la presidencia del Habana Yacht Club, fué agasajado por el viejo club de la Playa de Marianao. En la foto que conservo se ven a Piquín Fantony, Porfirio Franca, Miguel Varona del Castillo, Miguel Morales Calvo, Julio Blanco Herrera, Chicho Ariosa, René Bermúdez, Herman Upmann (con su huésped, el Ministro de Alemania), Miguel Muño, Gonzalito Aróstegui, Rafael M. Angulo, el Coronel Coronado, el Vizconde de los Remedios (mi gran amigo Rafael Abreu), Rogelio Díaz Pardo, Rosendo Collazo y otros. "Bravonel" (Lozano Casado) era la "debilidad" de las niñas que lo leían a diario. El poeta amigo con sus divanes orientales, sus fragantes pebetes y su monóculo azul hacia soñar a las pepillitas de 1914, que padecían de esa "punzada". Con motivo de sus éxitos poético-periodísticos se le ofreció un home-



naje. Del convivio aquel guardo una foto en que se distinguen en la presidencia al General Gerardo Machado (entonces ex secretario de Gobernación, a secas), Ernestico Plasencia ("El Barón de Lis"), Cándido Díaz, Antonio Iraizoz y Rafael Carrera (el "ocurrente" amigo).

La gente bien comienza a asistir al Cabaret del Roof del Hotel Plaza, para aplaudir la pareja de Maria Corio y Max Dinus, quien siempre tenia "la sombra de las cinco".

Aquel dinámico estudiante Heriberto Curiel Aulet, que no sé de él hace tiempo) ofrece un almuerzo en el Hotel Miramar a sus profesores y condiscipulos de la Escuela de Derecho.

En la foto que contemplo al escribir estas lineas de recuerdos de 1914, lo veo rodeado de amigos de entonces: El doctor Lendán, el doctor Cuevas Zequeira, Carlitos Tabernilla, Bombón Sánchez Agramonte, Agustín Maruri, Alberto de Junco, Salvador Massip, Mario Lamar Presas.

El Casino Español de la Habana inaugura ese año su palacete de Prado y Animas con la asistencia del Mayor General Menocal, su esposa Doña Maria Seva Herrera, el Ministro Mariategui y señora, el Consejero López Ferrer (que luego volvió a Cuba de Embajador), Juan de Cárdenas (Secretario de la Legación entonces y futuro Embajador en Washington), el señor Blas Casares y señora y Secundino Baños (Presidente de C. E. de L. H.) y señora Guadalupe Villamil de Baños.

Ese año estuvo bastante animado el Carnaval. No olvido aquel break lleno de bellas criollas como Nena Gamba Alvarez de la Campa, Enriquetica González Lanwith, Nena Tremols Zarraluqui, Rosario Arango Carvillo, Nena Pessino Saavedra, Gloria González Veranes, Graciella Balaguer Goyri, Chichita Iglesias Balaguer y la Condesa de Jibacoa. Ese año fué de pesca de tiburones Alberto Ruz, Eduardo Alfonso Julito Blanco Herrera e Ignacio Cervantes se retrataron en la Capitania al regresar de una fructífera aventura tiburonesca.

EL AÑO DEPORTIVO

Se celebra ese año un Campeonato Interbancario. El Club del "Trusht Company" tenia una buena novena de beisbol. Visita la Habana el Club de Birmingham (Alabama) que llamaban "Los Barones". Se efectúa un Field-Day de los P.P. Jesuitac. Tengo fotos en que se ven damas como las señoras Seva de Menocal, Pérez Chaumont de Truffin, Ercardó de

Freyre de Andrade, y Menocal de Arguielles con el General Alcalde Freyre y el Coronel Eugenio Silva Alfonso, que todavía no se había "varaderizado". Recuerdo un "break" que manejaba Manolin Hierro, y donde iban sus hermanas Amelia, Blanca y Hortensia, Rafael Egaña y Lorenzo Angulo (entonces atildado croniqueur del gran mundo,) Frank Brancroft vino a la Habana nuestra a contratar a Marsans para el "Cinci" como business-manager, y conquistó a Miguel Angel González. Los chicos de la Corona y el monóculo, los VTC, vuelven a llenarse de gloria en Varadero. La canoa la timoneaba el inolvidable Leopoldo Freyre de Andrade y remaban Manolo Gamba, John Kindelán de la Torre, Aurelio (veterano) Piedra, Pepito Refecas, Mario G. Mendoza y Juanito Souss.

En la temporada americana de beisbol figura el team "Lincoln Stars" con players como Green, Dismukes, Harvey, Santop y Webster. En el campeonato de Amateurs figuran el "Jesús del Monte B.B.C." En los torneos tennísticos del VTC la pareja Balsinde-G. de Zaldo II derrota a Fernando Martínez Zaldo y Conde de Jarüco. En el Campeonato Nacional figuran "players" como Rodes, Joseito Rodríguez, Ferrer, Handy, Pales, Baranda, Palmarito, Herrera, Webster, del "Fe" Ballesteros, Marsans, Padrón, Merito Acosta, Redding, Villa, Guerra, Palmero y Aragón del Habana; y el artillero Luque en el glorioso Habana.

XAVIER CUGAT

Un día de sorteo (viajes a New York, regalados por la Ward Line y el semanario "Gráfico") se apareció en las oficinas de la revista de Massaguer, un chiquillo como de trece años, pecos, pelado a rape, cargando una caja de violín. Al ilustrador de esta crónica, le pareció el tipo aquel interesante. Y le preguntó: Oye, ¿tú vas a ser artista, he? El muchacho mirando a M. con recelo, a través de sus espejuelos dijo con acento muy catalán: Quiero ser "violinista" y además "caricaturista" como usted. Y Xavier Cugat, ex habanero-catalán triunfó en ambas cosas.

Muchos años después, hemos comentado ese encuentro en la oficina de "Gráfico", cuando el artista en embrión no sabía lo que quería decir "jazz" y "Hollywood" y con música de Cugat terminó estos recuerdos de aquel inolvidable 1914.

Cugat, en 25/48

